

Trata de personas: Violación de los derechos humanos

Lo que está sucediendo

“Hay una persona que está siendo explotada. Alguien que no quería ser usada, comprada o vendida. Alguien que solo necesitaba comida, alquiler, alguien que simplemente no tenía a nadie más a quien acudir u otra opción. Hasta que veamos a esa persona como nuestra amiga, vecina, hermana, hija, etc., nunca se detendrá.”

-Mujer sobreviviente de trata de personas en los Estados Unidos

La trata de personas implica el uso de la fuerza, el fraude o la coerción para obtener algún tipo de trabajo, acto sexual comercial o sustracción de órganos.¹ Es un acto criminal en el que los seres humanos son tratados como posesiones para ser controlados y explotados como objetos. La trata de personas es la segunda industria criminal más grande y de más rápido crecimiento en el mundo. Se estima que hasta cuarenta y tres millones de personas en todo el mundo se encuentran actualmente sometidas a alguna forma de esclavitud, incluida la explotación sexual comercial, el trabajo forzoso, el trabajo infantil y la sustracción forzada de órganos, lo que genera beneficios anuales de más de 150,000 millones de dólares.²

Un aspecto de la experiencia de la trata es la mercantilización de la persona objeto de trata. El material sexual explícito a través de varios medios que reduce el estigma del sexo comercial, la normalización de exhibir a un ser humano para vender un objeto, los consumidores que desean bienes más baratos sirven para crear una cultura que permite la deshumanización y el uso de las personas como propiedad o un producto. Los seres humanos son despojados de su identidad y clasificados como “otros.” La trata de personas priva a todo ser humano de

su dignidad como personas hechas a imagen de Dios. Se violan los derechos básicos de las víctimas de la trata, como el derecho a la vida, la seguridad, la libertad de circulación, el derecho a no ser sometido a torturas o tratos o penas degradantes.³

¿Por qué está pasando esto?

- ¿Por qué los seres humanos esclavizan a otros seres humanos?
- ¿Por qué los seres humanos compran y venden a otros seres humanos como bienes?
- ¿Cómo se puede ver a un ser humano como un objeto?

Los traficantes, como nosotros, han sido socializados para pensar en cualquier persona diferente a mí como “otro”, un “objeto” que puede ser ignorado o utilizado en mi beneficio.³ Cada noche vemos las noticias y vemos lo que le está sucediendo a un incorporado “otros” en la televisión. Por un deseo de productos aún más baratos, ignoramos las cadenas de suministro y los sistemas que ponen en peligro o limitan la vida de quienes fabrican nuestros productos. Por miedo, construimos muros para mantener fuera y excluir a otros seres

humanos. Esta forma de ver a “otros” (otredad) sirve para excluir, devaluar y deshumanizar a otro ser humano o, como dice el Papa Francisco en *Let Us Dream*, convertir “la vida de un regalo en un producto.”⁴

La “otredad” da forma a los puntos de vista y las acciones incluso del individuo más bien intencionado. Está en la raíz de lo que permite a algunos seres humanos esclavizar a otros seres humanos, vender a otros seres humanos.⁵

Los traficantes se aprovechan y son víctimas de esta cultura de exclusión e indiferencia.

¿Qué se puede / debe hacer?

Es esencial reconocer cómo todos hemos sido socializados con “otro” alguien diferente a nosotros. Como individuos, debemos “atraparnos a nosotros mismos” siempre que nos encontremos pensando en, o tratando, a otro ser humano o comunidad de seres humanos como “otro.”

También debemos abordar todos los sistemas sociales, todos los “ismos”, diseñados para tratar a los seres humanos como “otros”. ¿Qué papel



jugamos en el apoyo a los sistemas que permiten la explotación de “otros”? Como consumidores, nos beneficiamos cuando se explota a las personas para fabricar productos baratos. Para abordar la demanda de tráfico sexual, debemos examinar los puntos de vista de la sociedad que promueven la explotación sexual y la objetivación de ciertas personas.

La experiencia de COVID-19 nos ha demostrado cuán interconectados estamos como raza humana. El sentido de humanidad compartida y el bien común de cada individuo es necesario para borrar el sentido de alteridad que prevalece en nuestra sociedad actual.

Sagrada Escritura:

Entonces Dios dijo: “Hagamos a cada persona a nuestra imagen, conforme a nuestra semejanza.”

(Génesis 1:26–27)

“El séptimo mandamiento prohíbe los actos o empresas que por cualquier motivo -egoísta o ideológico, comercial o totalitario- conduzcan a la esclavitud del ser humano, a que sea comprado, vendido e intercambiado como mercancía, despreciando su dignidad personal. Es un pecado contra la dignidad de las personas y sus derechos fundamentales reducir las mediante la violencia a su valor productivo o fuente de lucro. San Pablo ordenó a un amo cristiano que tratara a su esclavo cristiano “no más como un esclavo, sino más que como un esclavo, como un hermano amado ... tanto en la carne como en el Señor.”

Del Catecismo de la Iglesia Católica: 2414

“Siempre me ha angustiado la suerte de quienes son víctimas de varios tipos de trata de personas. Cómo desearía que todos escucháramos el grito de Dios: “¿Dónde está tu hermano?” (Génesis 4: 9). ¿Dónde está tu hermano o hermana que está esclavizado? ¿Dónde está el hermano y la hermana a los que matas todos los días en almacenes clandestinos, en redes de prostitución, en niños que se utilizan para mendigar, en la explotación del trabajo indocumentado? No miremos para otro lado.”

–Papa Francisco, *Evangelii Gaudium*

Notas:

1. <https://www.dhs.gov/blue-campaign/what-human-trafficking#:~:text=Human%20trafficking%20involves%20the%20use,labor%20or%20commercial%20sex%20act.&text=Traffickers%20use%20force%2C%20fraud%2C%20or,labor%20or%20commercial%20sexual%20exploitation>
2. <https://www.humanrightsfirst.org/resource/human-trafficking-numbers>
3. <https://combathumantrafficking.org/2018/12/human-trafficking-human-rights-violation/>
4. Papa Francisco, *Soñemos*, publicado 2020 por Austen Ivereigh, pág. 116.
5. <https://www.traffickingmatters.com/wp-content/uploads/2019/10/Law-Otherness-and-Human-Trafficking.pdf>

Para proteger la identidad de las víctimas de la trata, se han utilizado modelos en fotografías identificables.